



# 一ふだより

No. 504

令和6年1月9日

小平市立小平第一小学校

## 「じっくりと話し合う 特別の教科 道徳」

副校長 中村 理明

令和6年、2024年、新しい年がスタートしました。この度の「令和6年能登半島地震」により、被災された皆様、並びにそのご家族の皆様にご挨拶とお見舞い申し上げます。皆様の安全と被災地の一日も早い復興を心よりお祈り申し上げます。本校でも、あらためて防災・安全教育の徹底を図ってまいります。

さて、昨年12月に実施した学校公開日・道徳授業地区公開講座では、多くの保護者様方のご参加をいただき誠にありがとうございました。実施後アンケートでは、「自分が子どもの頃の道徳とは違って、子どもたちが自分の意見を次々に挙げていく姿が印象的でした。」といった回答をたくさんいただくことができました。交流を通して、子どもたちが自分の考えを深める様子を感じていただき、大変嬉しく思います。

現行の学習指導要領により、「特別の教科 道徳」がスタートしてから、すでに5年が経ちました。教科化のスタート当時、「読み物道徳から考える道徳へ」と一部の報道があったことで、従来からの「道徳の時間」の実践が否定されたと思われがちですが、「登場人物の心情などを読み取るだけでなく、読み物をもとに、道徳的価値に気づき、自分の問題として考えさせる」といった視点は、現在も継承されています。

ではなぜ「特別の教科 道徳」として「教科化」されたのでしょうか。教科化された背景の一つに、「いじめ問題」への対応が挙げられます。もちろん道徳教育だけで解消できる問題ではありませんが、教科化のきっかけとなったことは事実です。日本道徳教育学会名誉会長の横山利弘先生は、その著書の中で、「理論的には、全ての児童が真に道徳的であれば、いじめは起こらないし、道徳教育が本来の役割を果たすこと即ち、児童が『道徳的な価値の大切さを心底自覚（納得）する授業』に変えていくことが、特別の教科道徳には求められている。」ということ、繰り返し話されています。

発達段階を一層踏まえた体系的な「教科」の中で、問題解決的な学習や体験的な活動を通し、児童に自分自身を徹底的に見つめさせ、「議論」を通して、主体的に考えを深めさせ、児童が自分の成長を実感できるように「評価」をすることが求められるようになったわけです。

「特別の教科 道徳」が、他の教科と違って「特別」なのは、学問体系にある知識や技術を獲得していく「無知から知へ」の知識教育と違って、道徳の授業では、知っていることをさらに考える喜び「価値の自覚」によって成り立っているからだといえます。小学一年生でも、道徳上のことに関して「無知」なわけではありません。「友達と仲良くしなければいけない。」ということは既に知っています。その道徳的価値について、「なぜ出来ないときがあるのか。」「自分ならどのように解決していくのか。」「友達はどのように考えたのか。」などについて、学級の中で、「考え、議論する」ことが大切だといわれます。

「頭ではわかっているけれど、行動に移せない自分。」「場面や相手によって、変わってしまう自分。」「自分だけじゃない…と向き合えない自分」。道徳授業で取り上げる「いじめ問題」についても、「生命尊重」「友情」「公平、公正、社会正義」といった道徳的価値をもとに、自分たちがどのように具体的な行動に取り組み、どのように生きていくのかを考え、じっくりと話し合う時間を大切にします。

身近な友達一人一人が、その子なりの納得解をもって具体的な行動を起こそうとする姿は、子どもたちにとって何よりも安心と勇気を与え、学級・学年そして、学校全体の心理的安全性を感じさせる風土をつくるのだと思います。教育目標の「やさしい子」を重点目標においた今年度、保護者・地域の皆様からの更なるご協力・ご支援をいただきながら、今後も教育活動を推進してまいります。



## 小平よもやま話 3

蚕（かいこ）の話 2 立川 鉄六

前回に続く話です。

この里（小平）の古い地図を見ると、1877年（明治10年）頃から、大正、昭和初年にかけて桑畑が激増していることがわかります。日本は1931年（昭和6年）、世界の繭生産の実に6割を占めていたのです。しかも忘れてはならないのは、この生糸というものは、他の輸出品と違い、原料・技術のすべてが国内で自給できたことです。そのため、明治時代の国際収支は大変有利だったのです。

極端な不平等条約に苦しみながらも、黎明期のこの国で、外貨効率100パーセントの品が、全輸出の三分の一以上を占めていました。これは、日本にとっては幸運なスタートであったと言えます。生活の基盤となる収入の大半を、この養蚕に頼っていたのは、ごく当たり前のなりゆきだったと言えます。

ただ、蚕にも一晩で全滅という恐ろしい病気がいくつかありました。そこでより病気に強く、より長く糸を吐くということを目指し、蚕の交配が繰り返され試行錯誤され、いわゆる「F1（エフワン）」というのできたのです。この一代雑種を世界で初めて実用化したのは、国立原蚕種製造所の外山 亀太郎（とやま かめたろう）で、明治末期から大正初期のことです。

蚕で発見された「雑種強勢」（雑種である子の能力の方が、親よりも優れていること）は、蚕糸業の飛躍的発展を促しただけではありません。野菜や家畜にも実用化され、現代に受け継がれています。

ちなみに外山亀太郎は、この功績が認められ、1915年：帝国学士院賞を受賞しています。同じ年に、この賞を受けたもう一人の科学者が、細菌学者として有名な野口 英世（のぐち ひでよ）でした。

### ～学校からのお知らせ～



#### 1月の生活目標 規則正しい生活をしよう

1年で最も寒い季節に入りました。朝起きても暗かったり、「愛のチャイム」が鳴るころにはもう薄暗かったり、と、体内時計も狂いがちです。また、冬休みでのんびりしてしまっただけで朝寝坊、などということも起こりがちです。1月はいつも以上に時間を意識して生活してみましょう。必要以上に早く登校したり、逆に遅れて登校したりしていませんか？ゲームやインターネットを『やりたいだけ』『際限なく』やっていませんか？たとえ学校のパソコンでドリルやタイピングをしていたとしても、ルール無用で使っていていいわけではありません。年の初めは気持ちを新たに、良いスタートを切りたいですね。もしも、子育てなどでお困りのことがありましたら、遠慮なくご相談ください。

#### なわとび運動の取組

今年度はたてわり班に分かれて長縄の8の字跳び（3分間）に挑戦します。他学年と交流しながら、コツを教え合ったり、サポートし合ったりして力を合わせて取り組んでいきます。2月8日（木）から練習を始め、2月20日（火）には長縄集会を行います。記録の伸びや団結力を感じられるよう声掛けを行っていきます。

※学年によっては短縄を体育で使用します。ご用意をお願いします。小学生が使う短縄は、回しやすさの点から「チューブ状でなく中までつまんだビニール製」「グリップは20cm程度で固いもの」がおすすめです。また、学校では、お子さんの背が伸びて使えなくなった（短くなってしまった）短縄を、休み時間の貸し出し用に集めています。もし買い替えて不要になったものがございましたら、お子さんに持たせていただくと嬉しいです。よろしくお願いたします。

#### 書き初め展

国語の授業では、気持ちを新たに字の上達などを願って書き初め展を行いました。1・2年生は硬筆、3年生から6年生までは毛筆で練習をしてきました。

書き初め展を以下の日程で行いますので、ご都合がございましたら、是非力作を観にきていただければ幸いです。

日時 令和6年1月22日（月）～2月10日（土） 15時～16時30分（16時受付終了）

★2月10日（土） 展覧会当日は、9時～16時（15時30分受付終了）

児童が保護者と鑑賞する場合は、一度下校してからになります。

展示場所 各教室廊下壁面



# ～学年からのお知らせ～



## 1年 たけのこ

☆図工で色水を作ります。

空きのペットボトル（500ml 前後キャップ付き）を集めます。19日までに学校へ持たせて下さい。集められそうな方は2個以上お願いします。

### ☆集金のお願い☆

書き初めセット	80円
自主学習ノート	160円
漢字スキル	360円
漢字スキルノート	140円
国語テスト	300円
算数テスト	310円

**集金額 1350円**

教材費振込締切日 1/16（火）です。  
振込みのご準備よろしくお願いします。

## 2年 クレッシュェンド

☆図工で色水を作ります☆

空きのペットボトル（500ml 前後キャップ付き）を集めます。19日までに学校へ持たせて下さい。集められそうな方は2個以上お願いします。

### ☆集金のお願い☆

書き初めセット	80円
漢字スキル	360円
国語テスト	380円
算数テスト	380円
図工紙粘土	300円
※1 学期 過収金分	-50円

**集金額 1450円**

## 3年 きらめき

### ☆集金のお願い☆

漢字ドリル	350円
漢字ばっちりノート	180円
漢字たしかめ	60円
国語テスト	300円
算数テスト	300円
理科テスト	300円
社会テスト	300円
理科教材費	530円
図工教材費	130円
書き初めセット	120円

**集金額 2570円**

体育で短縄を使用します。長さを確認して、記名の上学校へ持たせてください。

## 4年 学年だより

### ☆集金のお願い☆

漢字ドリル	350円
漢字ドリルノート	180円
漢字たしかめ	60円
国語テスト	300円
算数テスト	300円
理科テスト	300円
図工教材費	360円

**集金額 1850円**

★2月22日（木）理科見学で多摩六都科学館に行きます。詳細はしおりを配布します。お弁当の用意をお願いします。

## 5年 ステップアップ

### ☆集金のお願い☆

国語テスト	300円	算数テスト	300円
理科テスト	300円	社会テスト	300円
漢字ドリル	350円	漢字のたしかめ	60円
ドリルノート	180円	図工教材	20円
理科キット・電池	560円		
書き初めセット	120円		

**集金額 2490円**

## 6年 6年学年便り

### ☆集金のお知らせ☆

国語テスト	300円	算数テスト	300円
理科テスト	300円	社会テスト	370円
漢字ドリル	350円	漢字たしかめ	60円
漢字ドリルノート	180円		
書き初めセット	120円		
理科教材費	860円		
図工教材費	20円		
社会科見学バス代	2643円		
科学技術館入館料	350円		

**集金額 5853円**

社会科見学欠席者

**集金額 2860円**

## 若竹 わかたけ

●17日～21日

特別支援学級合同作品展がルネこだいらであります。ぜひご覧ください。

●交流の予定

1/24（水） クラブ見学【3年】

●集金

【振込】社会体験学習費※後日配布されるお便りをご確認ください。【集金袋】書き初めセット（180円）、調理代187円（参加者のみ）

## 給食費減額のお知らせ

次回の給食費を下記の通り減額しますので、引き落とし額が変更になります。ご確認ください。

<社会科見学> 6年・若竹6年

4600-265=4335円（+手数料10円）

**引き落とし日 1月9日（火）**

# 1月行事予定

日	曜	行事予定	授業時間					
			1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	月	元日						
2	火							
3	水							
4	木	閑庁日						
5	金							
6	土							
7	日	冬季休業日終						
8	月	成人の日						
9	火	始業式 <b>給食費引き落とし日</b>	12:35 下校					
10	水	計測6年 給食始 委員会◎	☆5	☆5	☆5	☆5	☆6	☆6
11	木	朝遊び 計測5年 通級始	4	4	5	5	6	6
12	金	安全指導 計測4年 ALT 3年そろばん教室	4	5	5	5	6	6
13	土							
14	日							
15	月	生活指導朝会 あいさつデー 計測3年	4	5	5	5	5	5
16	火	計測2年 ALT <b>教材費集金日</b>	5	5	6	6	6	6
17	水	計測1年・若竹	☆4	☆4	☆4	☆4	☆4	☆4
18	木	たてわり遊び◎ 2年馬頭琴	5	5	6	6	6	6
19	金	朝読書 ALT 薬物乱用防止教室(6年) 指導教諭公開授業(2-3)5時間目	4	5	5	6	6	6
20	土							
21	日							
22	月	朝会 書き初め展始 補習◎	4	5	5	5	5	5
23	火	たてわり引継会(5,6年) ALT	5	5	6	6	6	6
24	水	クラブ◎(3年生見学)	☆5	☆5	☆6	☆6	☆6	☆6
25	木	あいさつデー 5年ブックオフオンライン授業	5	5	6	6	6	6
26	金	朝読書 ALT <b>25日(木)・26日(金)ユニセフ募金</b>	4	5	5	6	6	6
27	土							
28	日							
29	月	朝会(よさこい発表体育館) 展覧会準備 6年	4	5	5	5	5	6
30	火	ALT	5	5	6	6	6	6
31	水		☆5	☆5	☆5	☆5	☆5	☆5

※毎週火曜日にスクールカウンセラーが来校します。  
 ※行事予定は感染状況により変更、中止になる場合があります。  
 ※予告なしの避難訓練があります。

## 【下校時刻】

6…15:30 ☆6…14:30  
 5…14:35 ☆5…13:40  
 4…13:20 ☆4…12:50

## ユニセフ募金

代表委員で話し合い、ユニセフ募金を行うことになりました。ご協力いただける方は、25日(木)26日(金)にお金を封筒に入れて持たせてください。配布するチラシが封筒にもなります。ご協力よろしくお願いたします。